



33ème Dragons

1914 - 1916

**Texte de Henri Azema
Présentation et numérisation
par Claude Aïcardi**



33^e Régiment de Dragons

Régiment formé pour les besoins de la guerre en août 1914 à partir de réservistes provenant des 6^e, 23^e, 27^e et 32^e régiments de dragons.

Il est commandé par le colonel Gillois et forme brigade avec un autre régiment de réserve commandé par le colonel Puyneuf

Composition du 33^e régiment de dragons

Etat-Major

Colonel Gillois (*Active*, commandant en second l'école de cavalerie de Saumur)

Capitaine de Lassence (*Active*, écuyer cadre noir Saumur).

E.M 1^{er} groupe 6/23

Chef d'escadrons Compagnon

Capitaine Maurel

Lieutenant Gilbert

Médecin 1^{er} Classe Bailly-Salin.

Vétérinaire 1^{er} Classe Larribet

7 ^e Esc du 6 ^e dragons
Capitaine Meunier
Lieutenant Lecornu
Lieutenant Archer
Lieutenant Giovanelli
Sous-lieutenant Rohan-Chabot

7 ^e esc. du 23 dragons
Capitaine Gay
Lieutenant Le Matelot
Lieutenant Mouton
Lieutenant Rohlen
Adjudant Bormafous (<i>Active</i>)

E.M 2^e groupe 27/32

Chef d'escadrons Leclere

Capitaine Rocherau

Lieutenant Savalle Off payeur

Médecin 1^{er} Classe Yvert

7 ^e Esc du 27 ^e dragons
Capitaine Carmesat de Riancey
Lieutenant Carrelet de Loisy
Lieutenant de Rohan-Chabot
Lieutenant Rudolph
Sous-lieutenant Renusson d'Hauteville

7 ^e esc. du 32 dragons
Capitaine de Cautillon
Lieutenant Douilly
Lieutenant Gibert
Lieutenant de Lorrière
Sous-lieutenant de Lorge

Section mitrailleuses Lieutenant de Bellefond

Effectif du régiment au départ de Paris

32 officiers

651 sous-officiers et H.D.R.

694 chevaux.

26 au 29 août 1914. La concentration du nouveau régiment est réalisée dans la région parisienne ses unités stationnent à Moussy le Vieux, Moussy le Neuf et Villeneuve-sous-Dommartin.

L'existence du 33^e dragons ne durera que 17 mois. Durant cette période il est engagé sur plusieurs fronts dont le détail est donné ci-après.

Défense de Paris

Du 30 août au 2 septembre 1914 il cantonne successivement à Mesnil-Ammelot, Fontenay en Parisis, Pontoise où il est mis à la disposition de l'Armée Monnoury.

Dès septembre ses actions sont multiples : Le 3 septembre, garde les passages sur la Beuvronne de Saint-Médard à Gressy (77).

Le 6 septembre déplacé vers l'est, il est employé en couverture de la brigade marocaine du général Ditte. Au cours de cette mission il est harcelé sans dommage par des tireurs isolés.

Le 7 septembre les reconnaissances menées sur l'Ourcq sont arrêtées au gué de Théroouanne (62). Ce premier engagement fait quelques blessés.

Le 9 septembre, la brigade en position d'attente au nord de Crecy reçoit plusieurs salves d'artillerie ce qui occasionne plusieurs blessés au régiment.

Le 10 septembre, une reconnaissance sur Lizy sur l'Ourcq est bloquée par l'ennemi à Viney. Le Lt Rohan-Chabot avec son peloton capture un convoi sanitaire 5 Médecins, 40 infirmiers et 200 blessés allemands plus 150 trainards qui cherchaient à se mettre sous la protection des ambulances.

Le lieutenant Rudolph en reconnaissance sur Maye-Mulhen fait également plusieurs prisonniers.

Dans la soirée la brigade, mise à la disposition du Général Drude, se porte sur Ligny sur Ourcq. Le régiment va bivouaquer à Crouy sur Ourcq (77).

Le 11 septembre, la brigade cesse d'être à la disposition du général Drude. Renvoyé au repos au camp retranché de Paris le régiment s'installe à Meaux.

14 -15 septembre, le 33^e dragons ratisse les forêts d'Ermenonville, de Chantilly et de Mallatte où se trouvent des allemands coupés de leur armée puis ces opérations terminées, il est placé en repos à Marly du 17 au 19 septembre

La Somme

Le 21 septembre, déplacement sur Montdider (80).

Le 22, la brigade est affectée à la division du général Beaudemoulin. Le régiment se déplace en direction de Péronne mais bloqué devant Estrée par l'infanterie allemande, il change d'itinéraire par Dompierre et arrive à l'objectif fixé où il est placé au flanc droit de l'offensive sur Biache (80). Le 33^e dragons cantonne le soir à Flancourt.

Le 23 septembre, le régiment participe à la garde des passages du canal et de la V.F. à Epergny-Pont de bois -Miseray ainsi que sur les bois Peudecourt. Lors d'une reconnaissance sur Fays et Saint-Christ une patrouille est mise à mal par ennemi et y perd un sous officier blessé qui est fait prisonnier.

Le 24 septembre, évacuation de Péronne ; le régiment rompt à 04 heures, franchit la Somme au Pont de Feuilleres et se rassemble au sud de Curlu où un ½ régiment est placé en soutien d'artillerie, le second est mis en réserve à la sortie de Bray sur Somme.

Le 25 septembre, le régiment se porte sur Bapeaume où il bivouaque dans une rue de la ville.

Le 26 septembre, il combat à Beaudaure. Le peloton du lieutenant de Lorrière en reconnaissance sur Roquigny est accroché dans sa progression et a de nombreux blessés.

Le 27 septembre, évacuation de Bapeaume. Le 33^e dragons assure la protection des unités durant le repli, un escadron à Saint Aubin, les 3 autres à Faureuil. L'évacuation terminée, par Courmelle le Comte le régiment va cantonner à Ayette.

Le 28 septembre, nouveaux retraits et évacuation de Courmelle le Comte. Le village occupé par l'infanterie allemande est repris par une contre attaque à laquelle participe le régiment.

Le 29 septembre, le 1^e groupe d'escadrons à pied assure la défense d'Hamelin court le second groupe celui de Moyenville.

Le 30 septembre, le lieutenant Derode prend le commandement du peloton mitrailleuses en remplacement du lieutenant de Bellefond, hospitalisé.

Les 1^{er} et 2 octobre mêmes dispositions que le 28 septembre

Le 3 octobre, le peloton Rodolph à Hadelincourt fait front à une attaque de l'infanterie allemande mais perd 10 chevaux tués et a 5 hommes blessés ; il se replie le soir sur Ransart où le régiment cantonne jusqu'au 5.



Le 5 octobre, le régiment sous la pression ennemie quitte Ransart et se déplace à Bayeulmont puis participe le 6 à la reprise de Ransart tenu par les allemands.

Du 7 au 24 octobre le régiment occupe de nombreux cantonnements : La Gauchie, Monchiet, Gouy en Artois, Sombri et Warluzel le 13 où il reste en repos jusqu'au 24, puis, le 25 rejoint la brigade à Beauval (80) où il cantonne jusqu'au 31.

Du 1^{er} au 27 novembre accolé à la brigade, il stationne à Querrieu et Pont-Moyelle où, à compter du 10, il est affecté à la II^e armée du général Castelneau comme réserve d'armée.

Le 28 novembre le régiment se déplace sur Viller-Bretonneux où, jusqu'au 30, il est placé en halte gardée puis, retourne à Querrieu où il est mis au repos jusqu'au 2 décembre 1914.

L'Oise

Le 3 décembre 1914, mis à la disposition du 13^e corps d'armée il se déplace à Pierrefonds.

Du 5 au 11, stationné à Rollox, le régiment au repos est mis à l'instruction pour le service à pied aux tranchées et à cet effet perçoit des mousquetons.

Du 12 au 31, par roulement d'unité le régiment assure le service aux tranchées près de Plessis de Roye.

1915

Le 2 janvier, le 33^e dragons quitte Rollot, l'EM du régiment et le 1^{er} groupe s'installe à Mery avec un escadron à Belloy et Saint Maur et un escadron à haut le Bas ferme de Banchemone.

Du 1^{er} au 31 janvier 1915 le régiment occupe les tranchées ; durant cette période les bombardements des 24 et 25 font 3 tués dont le lieutenant de Lorge et 2 blessés.

Du 1^{er} février au 9 avril, le régiment toujours par rotation d'unités occupe les tranchées.

Le 4 mars 1915 le colonel Gillois est nommé au commandement du 1^{er} cuirassiers. Le lieutenant-colonel Stoffels d'Hautefort assure l'intérim jusqu'au 6 date à laquelle le colonel Cafforo prend le commandement du 33^e dragons.

Le 10 avril, le régiment change de cantonnement : pour l'EM et le 1^{er} groupe d'escadrons à Moyenville, le second groupe à Wacquemoulin mais, reste dans les tranchées de Plessis sur Roye.

Le 22 mai, sans changer de cantonnement, le régiment occupe les tranchées devant Berval (500 mètres S.E des précédentes).

Le 18 juin, la brigade est relevée des tranchées et avec le régiment et passe au 13^e C.A. pour faire partie de la 6^e armée.

Le 20 juin, le 33^e dragons quitte le secteur de Pierrefonds-Corbie et va prendre les tranchées dans le secteur de Rainecourt jusqu'au 30 juin.

La Somme

Le 4 juillet, mouvement du régiment sur pont Noyelles (80) où il prend les tranchées dans le secteur d'Albert jusqu'au 20 juillet.

Le 23 juillet, relevé par le III^e armée anglaise, il reste affecté à la 62^e D.I. et prend ses cantonnements à Hillers et Mézières avant de retourner les tranchées dans le secteur de Quesnoy en Santerre.

Le 3 août 1915, par décision du général en chef, le 33^e régiment de dragons prend la dénomination de 33^e régiment de marche de dragons.

Le 15 août, mouvement du 33^e R.M.D. sur Moreville à 15 Kilomètres Nord de Montdidier où il assure le service aux tranchées jusqu'au 20 septembre. Relevé par un régiment d'infanterie il est placé en attente de départ dans ses cantonnements.



L'Oise

Le 10 octobre, le 33^e quitte Moreville et se déplace à Plessis-Drion et Monmacq près de Compiègne dans l'Oise où il prend les tranchées dans le secteur de la Haie Noire jusqu'au 30 novembre par roulement de ses escadrons.

En novembre, le Képi étant supprimé, le régiment perçoit " la calotte de campagne " devant servir de coiffure au cantonnement.

1^{er} décembre, par décision du Ministre de la guerre tous les éléments du 33^e sont à la date de ce jour rattachés au dépôt du 32^e dragons qui ravitaillera et administrera toutes les unités du 33^e régiment de marche de dragons

A partir du 1^{er} décembre, les escadrons des 6, 23, 27 et 32 dragons prennent les dénominations suivantes :

- Escadron du 6^e devient le 5^e escadron du 32 dragons.
- Escadron du 27^e devient le 8^e escadron du 32 dragons.
- Escadron du 23^e devient le 6^e escadron du 32 dragons.
- Escadrons du 32^e dragons reste le 7^e escadron.

1916

Le 2 janvier 1916, visite du général Dubois qui annonce la dissolution de la brigade .

Le 9 janvier, relève du régiment aux tranchées.

Lettre du commandant la 26^e brigade d'infanterie et le secteur des tranchées A 3 de la Haie Noire :

« Au moment ou les officiers et les cavaliers de votre brigade vont quitter le secteur où pendant 3 mois, je vous ai vu à l'œuvre, qu'il me soit permis de vous dire combien les uns et les autres m'ont donné satisfaction.

Je n'ai jamais eu la moindre observation à adresser mais plutôt, des félicitations à demander pour eux.

Les officiers et en particulier, les commandant de sous secteur et commandant de front se sont toujours efforcés d'exécuter les ordres et instructions que j'ai été appelé à leur donner. Je leur exprime toute ma reconnaissance et les vois partir avec respect. »

Le colonel Simon

L'ordre de bataille à la dissolution en janvier 1916 est :

Etat-Major
Colonel Caffaro
Capitaine Gauthier d'Hauteserve officier adjoint
Lieutenant Gilbert officier payeur
Médecin 1^{er} Classe Roy
Aide Médecin De Boissière
Vétérinaire 1^{er} Classe Larribet
Aide vétérinaire Chaumet

E.M 1^{er} groupe 6/23

Chef d'Escadrons Maire

5eEsc (ex 6 ^e Dragons)	6e esc.(ex- 23 Dragons)
Capitaine Maurez	Capitaine de Lassence
Lieutenant Messièdre	Lieutenant Bauriat
Lieutenant Geoffroy	Lieutenant Lecourt
Lieutenant Rohan-Chabot	Sous lieutenant Malle
Sous-lieutenant Frischoff	Sous-lieutenant de Manssy



E.M 2° groupe 27/32

Chef d'Escadrons Gibert

8° Esc (ex- 27° Dragons)	7° esc. du 32 dragons
Capitaine Carrelet de Loisy	Capitaine de Vassaigne
Lieutenant de Cateja	Lieutenant D e Hauteville
Lieutenant Mezat	Lieutenant de Ramilly
Sous-lieutenant d'Orvar	Sous-lieutenant Chapelle
Sous-lieutenant Figel	Sous-lieutenant Barre, Poinsillon

Section mitrailleuses Lieutenant Hubin
Adjoint Sous-Lieutenant Laloux

Lettre du général Ebenu
Note n° 57171 du 3° C.A

« Au moment où la 22 brigade va être dissoute le général commandant le 35° C.A. tient à remercier son chef, le colonel Simon, pour le précieux concours qu'il a apporté dans l'occupation de la défense d'un secteur du secteur "A" .

Je le prie de transmettre aux officiers et cavaliers de sa brigade le témoignage de ma satisfaction pour l'entrain et la vigilance apportée par eux dans le service pénible aux tranchées du secteur de l'Oise

Les qualités militaires dont ils ont fait preuve leur font le plus grand honneur et sont une sùre garantie de dévouement à montrer dans les nouveaux corps où ils sont affectés

Les régiments de la 22° BC laissent au 35° C.A. le souvenir de troupes sur lesquelles ont pouvaient compter dans toutes circonstances. »

Signé : le Général Ebenu

Le 4 janvier 1916 :

Mise en application de l'ordre de dissolution réglé par la circulaire du GCG N° 18872 en date du 31 décembre 1915.... Signé Joffre

Le 33° Régiment de Marche de dragons n'est plus, ses escadrons sont embarqués en gare de Compiègne pour les dépôts d'Artillerie de :

- Grenoble pour le 5° escadron
- Orléans pour le 6° escadron
- Caen pour le 7° escadron
- Nîmes pour le 8° escadron.

Commandement :

Colonel GILLOISAoût 1914 au 4 mars 1815

Lieutenant-colonel TIFFELS d'HAUTEFORTIntérimaire

Colonel CAFFARODu 6 août 1915 au 4 janvier 1916

